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ÉDITORIAL
Jacques CHABOT
Président de la Communauté de Communes des 4B sud Charente

Bonjour à toutes et à tous,

Nous arrivons dans les derniers jours de cette année 
2023 et il est temps de vous présenter l’Info 4B.
Les années se suivent mais ne se ressemblent pas. 
Après les années COVID, puis la reprise, c’est la crise de 
l’énergie qui cette année a occupé toute notre attention.
L’augmentation du prix de l’électricité mais aussi 
du gaz, du fuel et du bois a engendré un surcoût 
énorme pour notre collectivité. Ces augmentations 
représentent  pratiquement la totalité de notre 
capacité d’autofi nancement et donc d’investissement. 
Nous avons donc décidé d’engager un programme 
drastique d’économies d’énergie dans l’ensemble de 
nos fonctionnements, mais aussi d’accentuer notre 
programme d’investissements de rénovation énergétique 
de nos bâtiments.
Les différentes mesures prises grâce 
aux efforts de toutes et de tous, nous 
ont permis de baisser fortement  nos 
consommations. Ce plan d’actions est 
bien évidemment reconduit pour l’année 
2024 et les années à venir.
Notre projet de territoire basé en partie sur 
les économies d’énergie et le développement d’énergies 
renouvelables (territoire à énergie positive, plan climat 
air énergie territoriale) nous a permis d’anticiper et donc 
de mettre en œuvre très rapidement avec l’appui des 
Fonds d’État spécifi ques, tels que le Plan de Relance ou 
le Fonds Vert, ces investissements visant à réduire nos 
coûts de fonctionnement.
Malgré cette conjoncture défavorable nous n’avons pas 
fait le choix entre le maintien de la qualité de nos services 
et les investissements. Un territoire attractif se doit de 
maintenir à la fois un haut niveau de services mais aussi 
des investissements forts dans différents domaines.
Le seul point négatif a été la décision de ne pas ouvrir 
la piscine de Barbezieux-Saint-Hilaire en raison d’une 
très forte consommation d’eau traitée et chauffée (150 
m3 par jour de fonctionnement). Des aménagements 

spécifi ques ont été réalisés sur la piscine de Baignes-
Sainte-Radegonde afi n de pouvoir palier à cette non-
ouverture, tant pour les scolaires que les habitants et le 
club nautique.
Je ne vais pas vous détailler toutes les informations que 
vous pourrez trouver dans cet Info 4B mais je tiens à mettre 
en avant le travail de fond qui est réalisé au sein du bloc 
communal (communes et communauté) depuis plusieurs 
mois en collaboration avec le cabinet Écofi nances. Il 
vise à donner plus de capacités d’investissements à 
notre territoire pour l’ensemble de nos politiques. Une 
première série de réunions nous a permis de trouver 
un accord en ce qui concerne les politiques enfance-
jeunesse et scolaire. Cette proposition doit être entérinée 
en Conseil communautaire et aussi par tous les Conseils 
municipaux. Il en sera de même pour les investissements 
concernant les piscines en début d’année 2024.

Tout au long des pages de ce bulletin vous 
allez découvrir les actions concrètes mises 
en œuvre en 2023, du scolaire à l’économie 
en passant par l’enfance jeunesse, le PLUi, 
la culture, l’instruction des droits du sol et 
l’assainissement.
La CDC 4B c’est aussi et surtout une équipe 

de 180 agents sans qui rien ne serait possible. Je tiens 
à les remercier chaleureusement pour leur travail, leur 
implication et leur respect pour notre collectivité.
Un merci à tous les élus et tout particulièrement à l’équipe 
des vice-présidentes et présidents qui s’impliquent sans 
faille dans leurs missions.
J’espère que les années à venir nous permettront 
d’arriver à la fi n de ce mandat avec un territoire plus 
attractif, plus solidaire, avec plus d’emplois, de loisirs et 
d’équipements structurants. 
N’oublions pas ce proverbe qui résume l’essence même 
de l’intelligence collective « seul on va plus vite mais 
ensemble on va plus loin »
Je vous souhaite une bonne lecture et une très bonne 
santé.
Très cordialement.

Bonjour à toutes et à tous,Bonjour à toutes et à tous,

« Un territoire attractif 
se doit de maintenir à la 
fois un haut niveau de 

services mais aussi des 
investissements forts »
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11 et 18 janvier. Le CAUE Charente, en partenariat avec France Re-
nov, la CDC 4B sud Charente et les communes de Barret et Condéon 
proposait une balade thermographique afi n d’observer les déperditions 
thermiques de quelques bâtiments et proposer des méthodes pour éviter 
les défauts.

4

19 janvier. Jacques CHABOT, Président, et les vice-présidents de 
la CDC 4B sud-Charente accueillaient Martine CLAVEL, Préfète de la 
Charente. Elle était accompagnée de Sandy LECOQ-ESPALLARGAS, 
Sous-préfète à la Relance, Sébastien LEPETIT, Sous-préfet de l’arrondis-
sement de Cognac, et d’Hervé SERVAT directeur de la Direction Départe-
mentale des Territoires. 
Après la visite de la friche industrielle d’Oriolles, c’est l’entreprise EURO 
STAMPA Poly’imprim à Touvérac qui a ouvert ses portes. Médailles et départ en retraite

25 janvier. La CDC 4B présentait ses 
voeux à l’ensemble des agents de la collecti-
vité. L’occasion de mettre à l’honneur Corinne 
ARNAULT, adjoint technique principal 1ère 
classe, jeune retraitée. Et de remettre la mé-
daille de vermeil du travail à Cenaï PALAISE 
et la médaille d’argent à Elvira COUSSOT 
(agents du service restauration).

7 février. Guillaume RIOU, vice-président à la transition écologique 
et énergétique à la Région Nouvelle-Aquitaine, Béatrice CHASSAING, 
directrice de l’énergie et du climat, Véronique BOZZO, responsable du 
service transition énergétique des territoires, et Aurélien BERNIER, char-
gé de mission énergie-climat, sont venus visiter deux sites du territoire 
des 4B (le groupe scolaire du Brossacais et le centre hospitalier du sud 
Charente à Barbezieux-Saint-Hilaire) qui ont bénéfi cié d’un accompagne-
ment fi nancier dans le cadre du dispositif  «territoires à énergie positive». 

21 février. Les Présidents des 9 EPCI 
(Établissements Publics de Coopération In-
tercommunale) de Charente se sont réunis au 
Château de Barbezieux-Saint-Hilaire. Lancée 
depuis 2018, cette Entente entre les EPCI 
permet d’échanger sur différents sujets qui 
impactent au quotidien les collectivités. 
Pas moins de 15 points autour de l’énergie, 
l’habitat, l’aménagement du territoire, etc., ont 
été abordés entre les Présidents et les Direc-
teurs/Directrices des EPCI.

Intercommunalité

LES 4B EN IMAGES
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Le service culturel de CDC 4B proposait en avril une 
chasse aux trésors sur l’ensemble de son territoire. 
Pimpin le lapin avait égaré cinq oeufs, tout en semant 
des indices. Ils ont tous été retrouvés et les gagnants 
sont repartis avec des cadeaux.

Clin d’oeil  de Pimpin !

Du 18 au 25 mars. Deux structures 
du territoire de la CdC 4B sud Charente 
participaient à la semaine nationale de la 
petite enfance sur le thème «Pop ! Explo-
rer l’extraordinaire dans le quotidien».
Le Relais Petite Enfance de Barbezieux et 
la crèche Câlin Malin de Péreuil-Val des 
Vignes proposaient différents évènements 
afin de réunir les parents, les enfants, les 
professionnels. Semaine nationale de la Petite Enfance

16 mars. Après une visite écourtée en janvier en raison des conditions 
météorologiques, Martine CLAVEL Préfète de la Charente, accompagnée de 
Sandy LECOQ-ESPALLARGAS, Sous-préfète à la Relance, Lucy LLINARES  
Secrétaire générale de la sous-préfecture de Cognac, et Hervé SERVAT, direc-
teur de la Direction Départementale des Territoires, était invitée à participer à la 
Conférence des Maires de la CDC 4B sud Charente.
Jacques CHABOT, Président, les vice-président(e)s et les Maires ont pu as-
sister à la présentation du Fonds Vert par les services de l’État, mais aussi 
présenter le territoire et leurs communes.

3 juillet. 108 écoliers (Baignes et Touvérac) et collégiens (Baignes) participaient au rallye 
citoyen du collège André Malraux de Baignes-Sainte-Radegonde. 
18 équipes ont participé au rallye sur le thème du handicap. Une épreuve concoctée par le 
service enfance jeunesse de la CdC 4B les attendait au siège de la collectivité.

1er juin. A la suite de la décision de non-ouverture pour la saison 2023 
de la piscine de Barbezieux-Saint-Hilaire, l’organisation d’un service public 
pour les écoles du territoire et pour le grand public a été assurée à la pis-
cine de Baignes-Sainte-Radegonde.
La piscine a été ouverte du 1er juin au 3 septembre pour le grand public et 
les scolaires (mise en place d’un planning avec les services de l’Éducation 
Nationale). Afin de permettre aux habitants de Barbezieux-Saint-Hilaire de 
se rendre à la piscine de Baignes, des navettes gratuites ont été mises en 
place en juillet et en août.
Des aménagements ont également été installés pour permettre au club 
nautique de Barbezieux de proposer ses activités.
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16 et 17 septembre. Pendant les Journées 
Européennes du Patrimoine, diverses animations 
autour du thème «sport et patrimoine vivant» ont eu 
lieu au château de Barbezieux où le jeu de paume 
était à l’honneur. Exposition, quizz, jeux, visite de la 
ville, confection de balle, cordage de raquette, etc., 
ont séduit les visiteurs.

23 septembre. Lancement de la saison 
culturelle
La saison 2023-2024 s’annonce intense avec près de 
35 rendez-vous culturels. La Compagnie Dakatchiz a 
ouvert le bal des festivités avec le spectacle « Prin-
cesses ». Un bel aperçu de ce qui attend nos specta-
teurs : rire, partage et bonne énergie.

Le chiffre de la saison culturelle
1500
C’est le nombre de spectateurs de la saison culturelle 2022-2023 du Châ-
teau. Ils sont venus découvrir 28 spectacles dont 5 spectacles hors les murs, 
6 sorties de résidence, 4 partenariats avec l’EDM (École de Musique) et une 
semaine dédiée au théâtre amateur. 

L’été culturel

LES 4B EN IMAGES

Le service culturel a proposé une programmation riche et variée tout au long de l’été 2023. Du festival de la voie verte à Reignac, aux Jeudis de l’été 
en passant par Au fi l des patrimoines, ce sont 8 dates, 7 lieux et près de 2 500 personnes présentes pour découvrir, partager et s’émerveiller sur le 
territoire. 

Les 26, 27 et 28 octobre. L’Escape game du 
service culturel « Le ticket perdu du théâtre fantôme 
» a vu les choses en grand. Arlequin et Pierrot se sont 
retrouvés à effrayer les visiteurs et ont tout fait pour 
eux aussi sortir (enfi n !) du théâtre hanté.
Animations proposées lors des vacances scolaires. 
À partir de 8 ans. 

La médiathèque intercommunale de Blanzac (Coteaux-du-
Blanzacais) est ouverte à tous. En plus des emprunts de livres et de CD, 
elle organise et propose pour toute la famille, tout au long de l’année, de 
nombreux rendez-vous autour de l’éveil culturel du bébé, de la lecture 
jeunesse, du conte, de la littérature adulte, des spectacles jeune public ou 
familiaux et bien d’autres événements encore.
La médiathèque, c’est aussi deux ateliers tous les trimestres, une 
exposition et une lecture théâtralisée chaque mois.
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20 septembre. C’était la reprise pour les élèves de l’école multisports et 
numérique de la Communauté de Communes 4B. L’occasion pour les enfants 
âgés de 6 à 11 ans de participer chaque mercredi matin, tout au long de l’année 
scolaire (sauf pendant les vacances) à des activités encadrées par une dizaine 
d’intervenants d’associations/structures locales : football, rugby, basket, judo, 
athlétisme, lutte, acrosport, équitation et école du numérique, au complexe 
sportif Christian Girard à Barbezieux-Saint-Hilaire.

14 et 29 septembre. La Communauté de communes 4B participait à deux 
évènements dont l’objectif était de recruter des agents dans différents métiers 
au sein de la collectivité :
- le 14 septembre, un speed dating Service Civique proposé par le Centre 
Information Jeunesse d’Angoulême à l’Espace Franquin, à Angoulême ; 
- le 29 septembre, l’opération « je teste un métier » proposée par Pôle Emploi 
au Château de Barbezieux-Saint-Hilaire.

Zoom sur la foire de Barbezieux
1er, 2 et 3 septembre. La CDC 4B a participé 
à la 40ème édition de la Foire-exposition de Barbe-
zieux-Saint-Hilaire .
L’objectif était de faire la promotion de la CDC 4B au-
près des visiteurs. Avec ses nouveaux visuels, le stand 
a interpellé les visiteurs.
Un programme différent a été mis en place chaque 
jour. Plus de 25 agents volontaires, élus et partenaires 
ont participé à l’animation du stand.

                        
647 visiteurs ont été comptabilisés sur les 3 jours, 
et 196 personnes ont participé au quizz.

18 septembre. Laurence Rouède, vice-présidente du Conseil régional de 
Nouvelle-Aquitaine en charge du développement et de l’équité des territoires et 
des contractualisations, Benoît Delatte, Jacques Chabot et Jean-Yves Ambaud, 
respectivement présidents du Pays sud Charente et des Communautés de com-
munes 4B sud Charente et Lavalette Tude Dronne, ont signé le Contrat de déve-
loppement et de transitions du sud Charente à Barbezieux-Saint-Hilaire. 
Ce contrat renouvelle jusqu’en 2025 les projets de développement répondant à 
des enjeux de transition et d’attractivité, en facilitant la mise en œuvre par le sou-
tien régional à l’ingénierie, la détection et l’accompagnement des projets innovants 
ou coopératifs.

7

LE CHIFFRE
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Le service aux communes de la Communauté de Communes 4B sud Charente proposait le 6 juin une réunion d’information aux secrétaires de mairie du territoire à 
Barbezieux-Saint-Hilaire. 26 communes étaient représentées pour suivre la réunion d’information sur l’instruction du droit des sols dans le cadre du PLUi (Plan Local 
d’Urbanisme intercommunal).
Les 15 et 16 juin, 26 élus du territoire ont suivi un séminaire sur les fi nances, et notamment sur les relations fi nancières entre les communes et l’intercommunalité 
afi n de travailler le pacte fi nancier et fi scal. Le 12 septembre, les élus ont pu suivre une formation sur la mobilité électrique dans le cadre du programme Advenir 
Formation. Le 24 octobre, 6 élus et agents ont participé à une journée d’échanges sur la thématique « Réussir la transition environnementale de votre collectivité ».

Formations et réunions

8

9 et 10 octobre. 240 élèves des collèges Jean Moulin et Sainte-Marie de 
Barbezieux-Saint-Hilaire, Alfred de Vigny de Coteaux-du-Blanzacais et du lycée 
professionnel agricole Félix Gaillard de Salles-de-Barbezieux, ont participé à 
l’opération « 2 jours pour la vie ». La Communauté de Communes 4B est par-
tenaire de cette opération orchestrée par la caisse locale de Groupama Barbe-
zieux-Blanzac-Condéon et différents acteurs du territoire.

2 au 13 octobre. Les agents France services de la Communauté de Com-
munes 4B et leurs partenaires ont proposé différents évènements à destination 
du grand public, dans le cadre de l’opération nationale « portes ouvertes ». 5 
rendez-vous, dont 1 permanence délocalisée à Oriolles, ont permis d’accueillir 
plus de 20 personnes sur des thématiques comme les formations, le numérique, 
découvrir son espace personnel Pôle emploi, ou encore les fonctionnalités du 
site internet de la CAF.

8 novembre au 8 décembre.  La Communauté de Communes a lancé sa 
première opération « Noël solidaire », en mettant en place une collecte alimen-
taire et de jouets dans ses locaux. Les dons ont été redistribués en intégralité à 
l’association « les Restos du Cœur » de Barbezieux-Saint-Hilaire.

11 au 13 octobre. Les représentants de la Communauté de Communes  
participaient à la 33e Convention d’Intercommunalités de France qui avait lieu 
à Orléans. Les Vice-Président(e)s, Marie-Hélène Gouffrant, Michel Dubojski, 
Jean-Pierre Barbot et Elsa Boibelet Avril, avec le Directeur général des services 
François Montézin et Christine Bordat-Pivetaud, Assistante projets qualités, ont 
pu assister aux différents débats.

LES 4B EN IMAGES
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Comment se sont déroulés les premiers mois après votre élection en 
2020 ?
Pour ce nouveau mandat, nous n’avons pas pu mettre en place de 
formations des conseillers communautaires, ni nous réunir comme nous 
l’avions prévu. Nous étions en pleine pandémie de la Covid, avec un 
important renouvellement des élus. C’était une période particulière, avec 
une vie entre parenthèses. Nous avons dû réagir vite et organiser des 
actions comme des garderies pour les enfants des personnels mobilisés, la 
fabrication de masques, la réalisation de repas, etc.
Vous êtes à la moitié de votre mandat en tant que Président. 
L’actualité des 3 ans qui viennent de passer n’a pas dû faciliter votre 
action ?
C’est vrai, nous n’avons pas eu des années simples : avec la Covid, 
puis une année de reprise et une année compliquée avec la très forte 
augmentation du coût de l’énergie. Nous avons dû nous adapter pour 
moins consommer et aussi optimiser les travaux sur nos bâtiments. 
Je suis plutôt satisfait de notre capacité d’adaptation à ces conditions  
exceptionnelles nous obligeant à modifi er nos projets et notre 
fonctionnement.
Nous avons maintenu le niveau des services à la population et nos 
investissements sans dégrader les fi nances de la Communauté de 
Communes.
Qu’est-ce qui vous a le plus marqué ?
La crise de la Covid, car elle a été brutale. Je ne pensais pas qu’un pays 
pouvait s’arrêter du jour au lendemain. Nous avons subi cette crise, mais 
nous avons su réagir en mettant en place des services. Il y a du positif à 
retirer de la Covid sur le fonctionnement de la collectivité. Le personnel est 
venu travailler, un bel élan de solidarité a vu le jour.
Où en est la CDC des objectifs qu’elle s’est fi xée en 2020 ? 
Les objectifs n’ont pas tous été atteints. Mais nous avons maintenu 
et développé les services, sans augmentation notoire du coût  pour la 
population. Nous avons poursuivi notre politique d’économies d’énergies 
dans le cadre du territoire à énergie positive (TEPos). Nous avons réalisé 
des investissements importants sur nos bâtiments afi n de réduire nos 
consommations et aussi être  plus vertueux. Des diagnostics avaient été 
faits en amont, et lorsque la crise énergétique est arrivée, nous étions prêts. 
Je n’oublie pas que tout le monde a fait des efforts, et que cela n’a pas été 
neutre pour la collectivité. Je tiens à signaler que nos travaux ont bénéfi cié 
de subventions d’état spécifi ques.
Quels sont les projets de la CDC pour la suite du mandat ? 
Tous les projets sont terminés ou en cours. Ils ont été écrits lors de 
l’élaboration du projet de territoire en 2020. Nous avons ralenti avec les 
crises, mais nous n’avons rien arrêté. Nous avons deux grands axes : le 
maintien des services à la population et le développement économique. 
Si nous voulons un territoire attractif, il faut des services (crèches, écoles, 
etc.) mais aussi un développement économique fort. Notre objectif, c’est 
d’essayer de progresser en termes de démographie. Pour cela, nous 
menons une politique complexe et coûteuse pour le maintien des services 
à la population tel que le scolaire et l’enfance jeunesse. Nous avons 
également un projet ambitieux de développement économique comportant 
la création ou l’agrandissement de trois zones d’activité qui vont amener 
la collectivité à investir 3 millions d’euros sur les prochaines années. Nous 
avons d’autres projets : le plan local d’urbanisme intercommunal (PLUi) 
qui doit être approuvé en fi n d’année en concordance avec le SRADDET 
(NDLR : Schéma régional d’aménagement et de développement 
durable des égalités du territoire). Nous travaillons avec les communes 
à la recherche d’un accord fi nancier  afi n de créer une piscine neuve à 
Barbezieux et maintenir celle de Baignes. 
Il y aussi la culture, ça ne se voit plus mais il faut avoir en tête l’effort 
important qui est fait pour proposer un théâtre, des spectacles, des 

concerts, etc. Idem pour la restauration scolaire avec la mise en place de 
repas de qualité pour nos enfants. Toutes ces politiques sont devenues 
normales, mais elles représentent une part  très importante du budget de 
fonctionnement des 4B.
Quel projet vous tient le plus à cœur ?
Il n’y a pas un projet plus qu’un autre. Tous les projets sont structurants 
pour le territoire. La particularité de la CDC4B, c’est d’être une collectivité 
à la fois de services et d’investissement. Nous ne pouvons pas dissocier le 
maintien de la qualité de nos services et les investissements nécessaires 
sur les bâtiments, le développement économique, le patrimoine bâti, les 
infrastructures… Tous les projets ont un sens.
En tant que Président, comment appréhendez-vous les 3 années à 
venir ?
J’ai annoncé depuis ma réélection que c’était mon dernier mandat. Je ne 
reviendrai pas dessus. Le renouvellement c’est bien aussi, il faut que les 
têtes changent, des regards nouveaux. J’aspire à avoir plus temps avec ma 
famille. J’imagine mener à bien les projets avant la fi n du mandat et laisser 
un territoire attractif, bien organisé avec des capacités d’investissement 
retrouvées. Je tiens aussi à remercier l’ensemble des élus engagés pour 
notre territoire et tous les agents de la collectivité sans qui rien ne serait 
possible. 9

Jacques Chabot,
Président

DOSSIER : BILAN DE MI-MANDAT

Bio express
Né le 25 mars 1960 à Montguyon (17)
Parcours scolaire : école et collège de Montguyon ; lycée agricole bac-
calauréat D+ fi lière ingénieur agroalimentaire ; faculté des sciences à Bor-
deaux et école Nationale des services vétérinaires à Lyon.
Parcours professionnel : de 1991 à maintenant, inspecteur au service 
vétérinaire pour la Direction départementale de la cohésion sociale et de la 
protection des populations (DDCSPP) de la Charente. Il a occupé le même 
poste en Bretagne et en Charente-Maritime.
Parcours d’élu : 1995 - élu conseiller municipal à Ladiville et conseiller 
communautaire lors de la création de la CDC 3B ; 2001 - adjoint au Maire 
de Ladiville ; 2003 - Vice-président de la CDC ; 2008 - Président de la CDC 
3B ; 2012 à ce jour - Président de la CDC 4B ; 2015 et 2021 - élu conseil-
ler départemental (vice-président en 2020-2021) ; depuis 2020 - Maire de 
Ladiville.

Trois ans après sa réélection à la tête de la Communauté de 
Communes 4B sud Charente, Jacques Chabot se confi e sur 
ces années où il a fallu s’adapter, accompagner, sécuriser, et 
revoir les priorités.
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Lorsque vous êtes arrivé, quelles étaient les principales 
problématiques ?
J’ai l’habitude de dire qu’il n’y a pas de problématique. Je demande aux 
personnes qui travaillent avec moi de venir avec des solutions. J’avais une 
feuille de route demandée par le Président qui était de réorganiser les 4B. 
J’ai accepté, j’ai réalisé un travail de fond pour réformer la gouvernance 
administrative. Un DGS est attaché au Président, il y a une continuité avec 
le travail qui avait été fait avant par mes prédécesseurs.
J’ai engagé une autre dynamique. Je suis quelqu’un qui aime faire vivre les 
projets, les territoires, et je suis là pour servir les élus. J’ai regardé ce que 
l’on pouvait développer, et avec le Président, on a axé le projet de territoire 
sur les énergies renouvelables. Pourquoi ? Le constat était le suivant : 
les 4B, c’est une collectivité de services, avec un important patrimoine 
immobilier et une dette grise. On a réfl échi et on a eu un temps d’action en 
avance aux 4B dans le domaine des énergies et de la gestion fi nancière.
Vous aviez pour objectif de remettre les fi nances à l’équilibre, y êtes-
vous parvenu ?
Les 4B c’est une communauté de fonctionnement, si bien que les moyens 
qui sont alloués sont limités. Chaque année, on a eu une tuile ! On a eu 
beaucoup de réformes fi nancières comme d’autres collectivités, on a eu la 
covid, la problématique des énergies, etc. Avec les 4B et Jacques Chabot, 
j’ai appris la gestion à zéro, on était toujours à la limite mais on a su créer 
une dynamique où chaque agent a pu aller chercher tous les fi nancements 
possibles. Les taux de subventions obtenus sont parmi les plus forts de 
Charente au niveau des EPCI. Le train est sur des bons rails.
Durant ces années de direction, quelles ont été vos missions et quel 
bilan pouvez-vous en tirer ?
C’est un bilan positif. L’organisation qui est laissée à la future direction est 
sereine. Il y a des équipes solides en place et il suffi t de leur faire confi ance.
Votre plus grande fi erté et votre plus grand regret ?
Ma plus grande fi erté, c’est que les élus et les collaborateurs m’ont fait 
confi ance sur les projets. Et j’ai compris ce qu’étaient les 4B : une CDC de 
services qui participe à la vie des gens et à la citoyenneté. Les 4B, c’est de 
la décentralisation de proximité. On a réussi à mettre en place des services 

publics de qualité. 
Mon plus grand regret, je n’en ai pas, mais j’ai beaucoup appris, je ne 
suis plus le même homme. Je pense avoir découvert mes qualités et mes 
défauts.
Quels sont les grands projets que vous laissez à votre successeur ?
Les grands projets de demain, il y a deux champs : le développement 
économique avec à peu près 30 hectares de terrains à porter d’ici 20 
ans ; et les piscines qui devront être des outils qui dépassent la simple 
découverte de la natation. 
Et maintenant, quels sont vos projets ?
J’ai appuyé sur le frein dans mon ambition, j’ai fait un choix humain. Mon 
projet, c’est de voir grandir ma fi lle et d’aller servir la Corrèze. 

Je voudrais remercier l’ensemble des agents qui servent tous les jours avec 
envie leur collectivité.

L’INTERVIEW DU DIRECTEUR
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L’interview décalée
Votre livre préféré ?
Un bonheur peut en cacher un autre de Joseph Triscari, et j’aime beaucoup les 
romans de Ken Follett. 
Votre sport favori ?
J’ai un respect pour les sports de combat, notamment le full contact. J’en ai fait 
pendant 10 ans. Et je pratique la course à pied.
Un domaine dans lequel vous auriez aimé travailler ? 
Lorsque j’étais jeune, j’avais envie de faire l’école des sous offi ciers de la marine.
Un voyage que vous aimeriez faire ?
Le tour du monde en bateau.
Une citation 
J’ai toujours préféré la folie des passions à la sagesse de l’indifférence - 
Une citation d’Anatole France.François Montézin,

Directeur

Après sept années passées à la direction de la Communauté 
de Communes 4B sud Charente, François Montézin a choisi 
de rejoindre l’agglomération de Tulle dans le cadre d’une 
nouvelle mobilité, le 4 décembre 2023. 

Bio express
Né le 2 novembre 1977 à Brive-la-Gaillarde (19)
Parcours scolaire : école Cité des Roses, collège Georges Cabanis 
et lycée Arsonval à Brive-la-Gaillarde ; université des sciences so-
ciales à Toulouse, maîtrise en droit public spécialité économie droit, 
en parallèle licence en informatique ; diplôme d’études supérieures 
spécialisées (DESS) en gestion administration gestion locale ; 
Sciences Politiques (une année).
Parcours professionnel : 2003 - chargé de mission de développe-
ment local pour une CDC dans le Lot ; 2005 - directeur d’une CDC 
dans le sud Corrézien et directeur d’un syndicat intercommunal ; 
2017- directeur général des services à la CDC 4B ; 2023 - directeur 
général administratif à la Communauté d’Agglomération de Tulle.

22 novembre. François Montézin a reçu la médaille d’argent, pour 
ses 20 ans d’ancienneté dans la fonction territoriale.
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ÉDUCATION

En septembre 2023, 1 360 élèves sont rentrés dans les 19 établissements scolaires du premier degré sur le territoire 4B sud 
Charente. 130 agents de la collectivité et 67 enseignants ont repris le chemin des écoles et de leurs services.
La rentrée était également marquée par l’ouverture d’un nouveau regroupement pédagogique intercommunal (RPI) à la 
suite de la fermeture de l’école de Saint-Hilaire. Il est composé de six communes : Berneuil, Brie-sous-Barbezieux, Challignac, 
Saint-Aulais, Saint-Bonnet, Salles-de-Barbezieux.
A noter, le regroupement des deux classes du RPI de Bécheresse et Champagne-Vigny à l’école de Champagne-Vigny.
 Cinq nouvelles directrices ont pris leurs fonctions dans les établissements suivants : Frédérique Chamoux-Tardat 
pour les écoles Jacques Prévert et Félix Gaillard primaire à Barbezieux ; Wendy Pelladeaud et Valérie Vauzelle à l’école de 
Champagne-Vigny ; Nelly Motard à l’école de Condéon ; Magaly Guay à l’école de Guimps.

RENTRÉE DES ÉCOLES

PAROLE D’ÉLU
Christophe TUTARD
Vice-président en charge de la politique publique de 
l’éducation.
« Un nouveau RPI, rural et de proximité sur notre 
territoire. L’implication et le sens du service des 
élus, des agents de la CdC, des enseignants, des 
parents d’élèves ont permis la création, avec l’aval 
de l’inspection académique, d’un nouveau Regrou-
pement Pédagogique Intercommunal. Il permet le 
maintien de 4 écoles et de 6 classes à proximité 
du lieu de vie de 120 élèves, qui, nous l’espérons, 
seront de plus en plus nombreux chaque année ».

Circuit court
Le service restauration scolaire de 
la Communauté de communes 4B 
a profi té des vacances d’automne 
pour visiter Les kiwis de la Servante 
à Condéon. Cette visite entre dans la 
démarche Mon Restau Responsable 
pour favoriser l’achat en circuit court 
des produits du territoire.

Investissements
La cuisine centrale de la collectivi-
té, sur le site du collège de Baignes 
Sainte-Radegonde a été dotée d’un 
nouveau lave-vaisselle  professionnel.  
Un investissement qui est un gage de 
durabilité, mais qui permet aussi de 
réaliser des économies d’eau et de 
gagner en qualité de travail pour le 
personnel. 
Du nouveau matériel de cuisine 
(four et sauteuse) a aussi été 
acheté pour améliorer la qualité 
des repas et les conditions de 
travail des agents de la cuisine de 
Guimps.

Gaspillage alimentaire
5 agents de la restauration scolaire ont 
participé en mars 2023 à des ateliers 
participatifs du RÉGAL Nouvelle-Aqui-
taine.
L’objectif pour l’ensemble des cui-
sines du territoire, c’est de travail-
ler sur le gaspillage alimentaire et 
de mettre en place le don de den-
rées alimentaires.
D’autres mesures sont instaurées 
pour réduire les déchets : avec la 
mise en place des serviettes en tis-
su pour les élèves en élémentaire, 
et l’installation de poubelles de tri 
subventionnées par CALITOM sur 
les écoles de Brossac, Blanzac, 
Guimps, Baignes, ainsi que la gé-
néralisation des sacs transparents 
pour faciliter le tri.

Petits-déjeuners à l’école
Le dispositif porté par l’Éducation Na-
tionale est mis en place depuis 2022 
pour l’ensemble des élèves de l’école 
maternelle de Baignes-Sainte-Rade-
gonde. 
Depuis le mois d’avril 2023, il a été 
étendu aux écoles maternelles Félix 
Gaillard et les Alouettes à Barbe-
zieux-Saint-Hilaire, sur demande des 
équipes pédagogiques auprès des 
services de l’Éducation Nationale. 
Le dispositif est également en projet à 
l’école maternelle de Brossac.

L’info
Mise en place d’une ta-

rifi cation sociale concer-
nant la restauration scolaire 

pour les foyers à faibles 
revenus.
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Pouvez-vous vous présenter ?
J’ai 37 ans, je suis maman d’une petite fi lle et je travaille en 
tant que collaboratrice d’un architecte du territoire. Je suis 
née à Libourne, mais originaire de Coutras (33). J’habite en 
Charente depuis 2007 et sur le territoire depuis 2008, d’abord à 
Barbezieux-Saint-Hilaire puis à Val des Vignes où je suis élue en 
tant que conseillère municipale.
J’ai pratiqué la musique à Barbezieux depuis mes 15 ans, j’ai 
même été élève au conservatoire pendant quelques années.
Vous êtes élue depuis quelques années ?
Oui, je suis élue depuis 2014 à Val des Vignes. Lors de mon 1er 
mandat d’élue, j’ai intégré la commission enfance jeunesse.
Mon second mandat est en cours, je me charge de la partie
culturelle et je participe à la commission communication.

J’organise entre autres des concerts champêtres. Depuis mon 2e 
mandat en 2020, j’ai rejoint le Conseil Communautaire et le
bureau en tant qu’élue. Je suis membre des commissions 
association-enfance-jeunesse et culture-patrimoine. Je suis 
également membre du SDEG (Syndicat Départemental 
d’Electricité et de Gaz de la Charente) et de Calitom, service 
public des déchets de Charente.
Pourquoi avoir candidaté au poste de vice-présidente ?
J’étais déjà membre du bureau, et je voulais prendre part à la 
vie générale de la CDC. Tout s’est fait naturellement, dans la 
continuité. Et puis, l’enfance jeunesse c’est un domaine qui a 
pour moi toute son importance, et en tant que maman je suis 
évidemment en plein dedans. Les problématiques de l’enfance
jeunesse, j’y ai été et j’y suis confrontée, et les sujets qui sont 
traités me tiennent à coeur. La partie associative me parle
également. Je suis engagée dans le milieu associatif depuis 
des années au niveau local, et cela fait 13 ans que je donne des 
cours de piano bénévolement dans une association en dehors 
du territoire.
Après plusieurs mois dans vos fonctions, quel est votre 
constat sur vos délégations ?
En 10 mois, j’ai eu le temps de faire le tour des sujets pour 
la petite enfance, l’enfance jeunesse et la vie associative. La 
Convention Territoriale Globale (CTG), c’est le sujet le plus 
important cette année, mais il y a eu aussi l’école multisports 
et numérique, les relations humaines avec les associations , la 
sortie du guide de la petite enfance... J’ai été à la rencontre des 
associations qui m’ont invitée, l’idée étant de créer du lien avec 
les associations du territoire pour travailler au mieux.
Vos aspirations pour la suite ?
Je souhaite continuer sur la lignée qui vient de se lancer. Il reste 
trois ans pour avancer les projets, et notamment la signature de 
la CTG dans les prochaines semaines.

Le 2 mars 2023, Elsa Boibelet Avril a été élue 
9ème Vice-présidente. Interview...

EN
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Elsa Boibelet Avril,
Vice-présidente déléguée à 
l’association et l’enfance jeunesse

Un guide pour la petite enfance
En juin, Laurent 
Courtois, sociologue, 
et Vanessa Doche 
chargée de mission, 
du cabinet Lorcolsim, 
animaient six ren-
contres sur le territoire 
de la Communauté de 
Communes. Elles ont 
permis à 80 acteurs du territoire d’échanger et de proposer 
des grandes orientations (petite enfance, enfance, jeunesse, 
parentalité, animation de la vie sociale, accompagnement 
social, numérique, logement, santé et mobilité) qui formalise-
ront la nouvelle CTG de services aux familles. Cette conven-
tion sera signée en début d’année entre la Communauté de 
Communes, la Caisse d’Allocations Familiales et la MSA.

Convention Territoriale Globale
Le tout premier guide de 
la petite enfance a vu le 
jour pour la rentrée de 
septembre. il présente et 
recense les structures et les 
différents modes de garde 
disponibles sur le territoire.
Il est disponible dans les 
mairies, les différents lieux 
d’accueil, chez les profes-
sionnels de santé, auprès 
des professionnels de la 
petite enfance, etc. 
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ÉCONOMIE
PAROLE D’ÉLU

Michel DUBOJSKI
Vice-président en charge de la politique publique de l’économie.
« En 2023, la Communauté de Communes a pu capitaliser 
sur ses partenariats afi n de conforter sa politique de maîtrise 
foncière et de lancer un dispositif d’aides directes aux petites 
entreprises. Ainsi, que ce soit pour soutenir l’investissement 
des entreprises, leur développement ou leur implantation, les 
4B agissent pour l’avenir économique du territoire.
2024 verra, je le souhaite, l’aboutissement des acquisitions 
foncières qui permettront d’amorcer les études d’aménage-
ments puis de travaux sur la période 2024-2026. Au regard des 
besoins des entreprises et des capacités de fi nancement des 
4B, des choix seront à opérer entre constitution de réserves 
foncières et aménagement de certaines zones ».

ZOOM
sur le développement économique 
du territoire

1- Une maîtrise foncière qui s’affi rme 

Depuis 2021, la Communauté de Communes a conventionné 
avec la Société d’Aménagement Foncier et d’Établissement 
Rural (SAFER) pour être accompagnée dans la recherche et la 
négociation de fonciers à destination des zones d’activités.
Dans cette perspective, deux axes ont été priorisés : le premier 
pour fi naliser les acquisitions foncières sur la zone de Plaisance 
et permettre son extension. Le second, pour permettre la création 
d’une zone d’activité à vocation de production agroalimentaire sur 
le secteur Nord barbezilien.

2- Une réserve foncière à mobiliser
Le site industriel d’Oriolles de près de 8 hectares acquis par la 
Communauté de communes en décembre 2022 fait actuellement 
l’objet d’études pour arbitrage sur les éléments qui seront 
conservés ou démolis. L’État accompagne la collectivité dans cette 

revalorisation à travers deux dispositifs successifs du fonds friche et 
du fonds vert. 
Par ailleurs, dans la perspective de renforcer sa visibilité, la 
Communauté de Communes a candidaté à l’appel à projet « site 
industriel clef en main ». 

3- Des perspectives d’aménagements 
Avec le vote du PLUi (Plan Local d’Urbanisme intercommunal) et 
dans la suite des acquisitions foncières, des études seront menées 
dans la perspective d’aménager ces terrains. De ces études seront 
déterminés des coûts qui amèneront la collectivité à prioriser ses 
interventions dans une vision pluriannuelle.
Par ailleurs, au-delà des études d’aménagement, les autorisations 
d’urbanisme peuvent s’étaler dans le temps.  Ces aspects sont 
également intégrés dans les critères d’arbitrages.

L’objectif ?
Attirer des entreprises à forte valeur 

ajoutée en cours de relocalisation et 
disposer d’un site rapidement 
mobilisable pour un industriel.

En parallèle, des prises de contact ont 
été amorcées. Le site mobilise des 

intérêts ce qui est positif 
pour le territoire.

Vue aérienne localisant une possible extension de la ZA Plaisance
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 L’accompagnement des entreprises•

 Des aides pour l’artisanat et le commerce
Dans le cadre de l’Action collective de soutien à l’artisanat 
et aux commerces de proximité déployée par les Commu-
nautés de Communes 4B sud Charente et Lavalette Tude 
Dronne avec la Région Nouvelle-Aquitaine, un nouvel outil 
de consolidation et de développement du commerce et de 

l’artisanat de proximité est mis en place via « CAP (Com-
merce Artisanat Proximité) sud Charente » depuis le mois de 
juin 2023. 
Ce dispositif s’adresse aux entreprises de plus d’un an, de 
moins de 10 salariés et de moins d’un million d’euros de 
chiffre d’affaires. Une subvention bonifi ée peut permettre 
d’atteindre jusqu’à 9 000 € d’aides sur un projet d’investisse-
ment hors taxe plafonné à 30 000 €. Ce projet peut être lié 
au réagencement d’une boutique ou d’un atelier ou à l’inves-
tissement de modernisation des outils de production.

Contact : economie@cdc4b.com ou au 05 45 78 39 09 

 Prêt d’honneur à taux zéro – Initiative Charente
Dans le cadre de ce fonds de prêt local abondé par la CdC 
4B, 24 000 € ont été accordés au bénéfi ce de 6 créations 
d’entreprises en 2023. Cet accompagnement a permis ou 
permettra la création de 8 emplois directs d’ici 2024.

Le conseiller numérique, Joaquin Audouit, propose des 
ateliers d’information ou de sensibilisation aux usages des 
outils numériques dans la vie quotidienne.
Des accompagnements sous forme de rendez-vous 
individuels ou en ateliers collectifs.
Trois sites d'accueil en permanence et/ou atelier :
 France Services à Barbezieux à la demande
 Mairie de Val des Vignes tous les mercredis
 Mairie de Condéon tous les mardis

France Services : fréquentation en 
hausse 
L’espace France Services situé à Barbezieux-Saint-Hi-
laire est un guichet d’information et d’accueil. Les agents 
d’accueil accompagnent les usagers pour les procédures 
administratives en ligne de l’État (CAF, CPAM, MSA, 
CARSAT, Ministère des Finances Publiques, Pôle Emploi, 
etc.). Le site accueille également les partenaires de l’em-
ploi et de la création d’entreprise : Pôle Emploi, la Mission 
locale, l’AAISC, CAP Emploi, la Chambre des Métiers et la 
Chambre du Commerce et de l’Industrie. 
En quelques chiffres
En 2022 : plus de 5 900 usagers ont franchi la porte du ser-
vice et plus de 300 rendez-vous individuels ont été honorés.
A l’automne 2023, plus de 7 400 accueils ont été réalisés. 
Une fréquentation en hausse constante, et pourtant, ce 
dispositif gratuit et ouvert à tous reste encore méconnu de 
certains habitants.

Contact : franceservices@cdc4b.com, 
tèl . 05 45 98 93 60.
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Manon Jacquiaud, conseillère, Corine Gautier, encadrante et Céline Faure, 
conseillère, accueillent les visiteurs et les accompagnent dans leurs démarches.

LE CHIFFRE800
C’est le nombre d’usagers accompagnés 
depuis la création du service début 2022.
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FINANCES 2023
Les 15 et 16 juin, 26 élus du territoire de la Communauté 
de Communes 4B sud Charente ont suivi un séminaire sur 
les fi nances, et notamment sur les relations fi nancières 
entre les communes et l’intercommunalité afi n de travailler 
le pacte fi nancier et fi scal.
Depuis deux ans, la CDC s’est attachée par souci de 
neutralité les services d’un spécialiste en fi nances locales, 
le cabinet Écofi nance, afi n de l’accompagner dans la 
démarche de réfl exion sur la méthodologie et le calcul du 
montant des révisions. 
Le cabinet Écofi nance a animé les deux journées 
dont l’objectif était de travailler sur les attributions de 
compensation (AC) scolaire, enfance jeunesse et sur le 
devenir des équipements sportifs. 
Le 19 octobre, une soirée de restitution des travaux était 
proposée en Conférence des Maires. 

 L’objectif est d’obtenir une vision claire des leviers 
d’actions sur les ressources intercommunales et 
communales.

⃣ La méthode

La défi nition des scénarios de révision et des montants 
fi naux de variation des AC s’est faite selon la méthodologie 
suivante : 

Ateliers d’évaluation du coût des 3 compétences 
→Collecte des données fi nancières relatives aux 
compétences sur les 10 dernières années, auprès des 
services fi nanciers de l’EPCI
→Calcul du coût moyen de fonctionnement par compétence 
et du reste à charge pour l’EPCI
→Proposition de scénarios de répartition du reste à charge 
de l’EPCI vers les communes selon différentes clefs de 
répartition. 

Atelier de consultation des communes pour 3 
compétences
→Présentation de la méthodologie adoptée en 
fonctionnement et investissement : années de référence 
dans les calculs, clef de répartition et questions
→Pas de débat mais expression à tour de rôle de chaque 
représentant 
→Chacun se prononce sur le montant proposé ainsi que 
sur les 3 scénarios soumis lors de l’étude, et propose des 
améliorations à la méthodologie
→Le formateur recueille les infos en instantané et les 
projette pour lecture à l’ensemble des participants à l’atelier 
pour validation
→Les communes absentes ont eu la possibilité de 
s’exprimer, par retour d’un courrier de sondage, et toutes les 
communes ont pu avoir accès à un échange supplémentaire 
en aparté avec un consultant indépendant du cabinet 
ECOFINANCE, afi n d’obtenir des éclaircissements quant 
aux calculs et aux différents scénarios

Atelier fi nal de recollection des infos recueillies lors des 
trois ateliers et validation des éléments de révision des 
AC
→Présentation des résultats de sondage, compétence par 
compétence
→Mise à jour du tableau de synthèse des révisions d’AC 
par compétence selon les scénarios fi naux retenus par 
les représentants des communes avec présentation des 
conséquences fi nancières pour l’EPCI et pour chaque 
commune

Ce travail a été soumis à l’appréciation de la CLECT pour 
déterminer le volume et la répartition des attributions de 
compensation à réviser.

Les membres de la CLECT ont été interrogés sur :
1. Le montant total de la révision à répartir entre les 
communes
2. Le critère de plafonnement des participations 
communales
3. Le mode de répartition entre les compétences scolaires, 
enfance/jeunesse ainsi que les équipements sportifs.

Ainsi, le cabinet a proposé à l’assemblée d’adopter 
une réfl exion plus large que la « simple » révision des 
attributions de compensation. L’idée étant de réaliser un 
pacte fi nancier et fi scal sur le court et le moyen terme.

Trois défi s majeurs attendent les élus sur les prochains 
exercices : pérenniser l’équilibre fi nancier des budgets
dans un contexte économique infl ationniste, mobiliser 
de nouvelles ressources pour le fi nancement des 
investissements ambitionnés par les élus et rééquilibrer les 
relations fi nancières entre les communes et l’EPCI dans 
l’exercice des compétences.
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Dans un contexte national de contraintes budgétaires, 
la Communauté de Communes 4B poursuit la 
démarche de forte maîtrise des dépenses de 
fonctionnement engagée depuis l’année 2015. 

Cette rationalisation des dépenses et la politique de 
désendettement ont permis, globalement, l’amélioration de 
la situation fi nancière de la Communauté de communes 
entre 2015 et 2022.

Le budget de fonctionnement au niveau des dépenses 
de gestion courante augmente de +5,20% par rapport au 
budget de 2022.

Une augmentation due à la hausse des énergies
Les augmentations du budget proviennent essentiellement 
des hausses des fl uides (carburant, combustibles, 
électricité) et de l’alimentation : +19,79%, soit 429 465€ 
de plus, ainsi qu’à l’augmentation de la participation au 
syndicat exerçant la compétence déléguée des ordures 
ménagères : + 183 700€.

Des audits et des travaux
En 2023, la Communauté de Communes a démarré un 
vaste programme de travaux de rénovations énergétiques 
dans ses bâtiments et lancé un marché d’audits 
énergétiques et techniques sur l’ensemble du territoire 
dans le cadre d’un groupement de commande communes-
communauté. 

Une campagne de sensibilisation payante
Parallèlement, elle a mis en place une campagne de 
sensibilisation aux usages énergétiques auprès de tous 
ces agents, écoles, usagers occupant les bâtiments 
communautaires. 
La mobilisation de tous ces acteurs et les travaux déjà 
effectués ont permis d’atténuer la forte augmentation 
des coûts des fl uides en diminuant sensiblement la 
consommation.
Pour l’ensemble des sites, la consommation moyenne a 
diminué :
 Électricité tarif bleu : -20,4%

Électricité tarif jaune : -13,20%
 Gaz de ville : -26,80%

Autres (propane, fuel, bois) : -31%

Un budget maîtrisé dans un contexte infl ationniste

16
Un budget de fonctionnement primitif consolidé 2023
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Les principaux investissements 2023

La fi scalité
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Un nouveau projet autour de l’habitat

 Un partenariat reconduit avec le CAUE

En 2023, la Communauté de Communes a prolongé le 
partenariat avec le CAUE (Conseil Architecture Urbanisme 
et Environnement) qui permet d’assurer au mieux le 
Service Public de la Performance Energétique de l’Habitat. 
De ce service public découle l’obligation d’information des 
habitants, que ce soit par un simple appel téléphonique ou 
par un rendez-vous physique d’une heure. Le CAUE et ses 
conseillers est un organisme extrêmement compétent et 
rigoureux qui répondra au mieux à toutes vos questions en 
lien avec l’architecture, l’urbanisme et l’environnement. 

Vous pouvez les contacter au 05 45 92 95 93. 

HABITAT
Depuis plusieurs années, la Communauté de Communes 
a mis en place le Pôle Habitat Communautaire. 
Il permet de rencontrer plusieurs structures qui assistent les 
habitants du territoire dans leur projets en lien avec l’habitat. 
Différents partenaires de l’habitat sont présents à ce Pôle, 
que ce soit un architecte du CAUE, l’architecte des bâtiments 
de France, un conseiller énergie du CAUE ou encore un 
expert juridique de l’ADIL.
La prise de plusieurs rendez-vous en une seule matinée 
permet aux habitants de faire avancer très rapidement leur 
projet.
Un chef de projet habitat
La collectivité a fait le choix au niveau de l’habitat de mettre 
à disposition de la population un chef de projet qui se 
positionnera comme « chef d’orchestre » des dispositifs 
existants. Il viendra accompagner les ménages dans leur 
projet de rénovation afi n qu’ils obtiennent les meilleurs 
conseils possibles.
Infos pratiques
Pôle Habitat Communautaire tous les premiers mardis de 
chaque mois à la Mairie de Barbezieux-Saint-Hilaire. 

Sur rendez-vous au 06 43 04 69 91. 
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PAROLE D’ÉLUEIsabelle LAGARDE
Vice-présidente en charge de la politique publique de planifi cation et de l’habitat
«Le PLUi est le grand chantier de ces dernières années et va permettre une multitude d’actions qui auront comme objec-
tifs : l’attractivité du territoire grâce à l’augmentation du nombre de logements, l’accueil de nouvelles entreprises, la mise 
en valeur de notre patrimoine agricole, et le développement d’énergies renouvelables. Il aura été le fruit d’une large et 
longue concertation, tant avec les élus des communes que les habitants, mais également avec les porteurs de projets. »
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PLANIFICATION
La Communauté de Communes 4B sud Charente s’est 
engagée depuis 2017 dans l’élaboration de son Plan Local 
d’Urbanisme intercommunal (PLUi).
Il a connu cette année plusieurs avancées importantes. Il a été 
arrêté une seconde fois avec 40 voix pour, 9 contre et 1 absten-
tion le 16 mars 2023. 
Une enquête publique
Du 23 mai au 23 juin, nous avons recueilli les observations lors 
de la phase d’enquête publique. Près de 300 observations ont 
été déposées, de la demande de constructibilité de terrains à la 
demande de changement de destination ou encore la prise en 
compte d’une activité dans le projet de PLUi. 
Nous avons ensuite étudié les observations afi n d’intégrer 
toutes celles possibles. Ce travail a été réalisé en étroite 
collaboration avec les communes qui ont été sollicitées pour 
trancher sur certaines observations qui nécessitaient un choix 
politique et technique. Ces temps d’échanges se sont déroulés 
les 19 septembre et le 3 octobre. 
Une approbation le 21 décembre
Le PLUi fera l’objet d’un conseil communautaire le 21 décembre 
afi n que soit proposée aux conseillers son approbation fi nale. Il 
deviendra alors effectif le 1er février 2024. 
A la fi n de l’année 2023, il couvrira l’ensemble des 40 com-
munes du territoire qui sera doté d’un document d’urbanisme 
unique. Pour rappel, le PLUi défi nit les grandes orientations et 
les principes de développement pour les dix prochaines années: 
accueil de nouveaux habitants, reconquête des logements 
vacants, attractivité économique, développement des énergies 
renouvelables, protection de l’environnement et des paysages, 
mise en valeur du patrimoine bâti, etc.

 Quelles conséquences pour le territoire ?

Il remplace les documents d’urbanisme actuellement en 
vigueur et sera opposable aux demandes d’occupation du 
sol et d’autorisation d’urbanisme (permis de construire, lotis-
sements, etc.) 
En conséquence, une fois la purge des recours des tiers 
passée, dès le 1er février 2024 le PLUi deviendra alors op-
posable. Toutes les demandes d’urbanisme instruites après 
cette date s’appuieront sur le règlement du PLUi et seront 
instruites par les services de la Communauté de Communes.

 Le PLUi applicable en 2024

999
C’est le nombre de C’est le nombre de C’est le nombre de 

permanences qui ont eu lieu  permanences qui ont eu lieu  permanences qui ont eu lieu  
du 23 mai au 23 juin pendant du 23 mai au 23 juin pendant du 23 mai au 23 juin pendant 

l’enquête publique sur l’enquête publique sur l’enquête publique sur 
l’ensemble du territoire.l’ensemble du territoire.l’ensemble du territoire.l’ensemble du territoire.l’ensemble du territoire.l’ensemble du territoire.
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ENVIRONNEMENT

3 questions à ....3 questions à ....
Amélie Briffa, responsable du service IADS (Instruction 
Autorisations Droit des Sols) depuis le 18 septembre 2023 
à la Communauté de Communes 4B sud Charente.
1- Quel est ton parcours ?
J’ai passé un master du droit de l’immobilier, de la 
construction et de l’urbanisme à Montpellier, avant de 
prendre un poste en tant qu’instructrice ADS au sein de la 
Communauté de Communes de la vallée de l’Hérault. J’ai 
ensuite été instructrice pour la métropole de Montpellier, 
puis pour une mairie dans les Cévennes, et je suis arrivée 
en Charente où j’ai occupé un poste identique au sein de 
la Communauté d’agglomération de Grand Angoulême. Je 
souhaitais aller vers un poste avec plus de responsabilités, 
dans une structure à taille humaine et plus proche du territoire 
où je vis, et j’ai eu cette opportunité ici à la Communauté de 
communes 4B.
2- Pourquoi avoir choisi ce métier ?
Au départ, je souhaitais travailler dans l’immobilier mais 
j’ai apprécié étudier le droit de l’urbanisme tout au long de 
mes études, c’est une matière où tu te poses toujours des 

questions, c’est très intéressant. J’ai eu la chance en master 
de réaliser un stage à la DDTM (Direction départementale des 
Territoires et de la Mer) de Montpellier au service du contrôle 
de légalité des actes d’urbanisme ainsi qu’un stage dans 
un service d’instruction d’autorisations du droit des sols en 
Communauté de Communes et j’ai ensuite eu l’opportunité 
d’accéder au métier d’instructeur. C’est un métier très 
intéressant qui demande de l’organisation, de la polyvalence 
et qui est en lien direct avec mes études.
3- Peux-tu présenter tes missions ici ?
Je fais de l’instruction d’actes d’urbanisme. Je gère l’équipe 
des instructeurs. Je réponds aux administrés pour leurs 
questions sur l’urbanisme, afi n d’apporter un avis technique 
et juridique. Je suis là aussi pour conseiller et accompagner 
les élus sur les dossiers, sur les décisions, les règles, etc. Je 
dois garantir la bonne application des lois et des documents 
d’urbanisme. Je dois aussi avec mon équipe faire le lien entre 
tous les services pour donner une réponse au pétitionnaire 
(NDLR : personne qui dépose une demande d’autorisation 
d’urbanisme).mes études, c’est une matière où tu te poses toujours des 
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Octobre 2023. Le service d’instruction des autorisations du droit des sols : 
Amélie Briffa (responsable du service), Aude Baudry, Annick Charrier, Lou 
Pichon (instructrices) et Valérie Robert, responsable du Pôle environnement.
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Marine, c’est quoi ton métier ?Marine, c’est quoi ton métier ?
Marine Guminski, responsable du SPANC (Service Public 
d’Assainissement Non Collectif) depuis janvier 2021, nous 
présente son métier.
Qu’est-ce que le SPANC ?
C’est un service à la population qui exécute 
les missions de contrôle réglementaire des 
installations d’assainissement pour lutter 
contre l’insalubrité publique et œuvrer pour la préservation de 
l’environnement. Ce service est régi par des arrêtés. Il a été créé en 
octobre 2001 au sein de la CDC 4B à la suite de la loi sur l’eau du 3 
janvier 1992. 
Quelles sont les missions d’un technicien du SPANC ?
La technicienne réalise le contrôle périodique des installations 
existantes, le contrôle dans le cadre de la vente d’un logement, 
valide les projets d’assainissement dans le cadre d’une 
réhabilitation ou d’un permis de construire et contrôle la bonne 
exécution des travaux d’assainissement. Elle est aussi là pour 
conseiller les usagers, les orienter et les guider.
A savoir
Avant tout contrôle, nous envoyons un courrier à l’usager avec 
la date du contrôle et le motif. Sur place, le contrôle dure entre 
30 et 45 minutes. Après notre visite, un rapport est transmis au 
propriétaire sur son installation. Si elle n’est pas aux normes, 
les propriétaires ont un délai pour remettre leur installation en 
conformité. Certaines aides sont possibles via le département et 
Soliha. Ce contrôle a lieu tous les 8 à 10 ans, il est facturé par le 
fournisseur d’eau via une redevance assainissement annuelle de 
19€. Entre chaque contrôle, le propriétaire doit assurer les vidanges 
et l’entretien de son installation (un document avec les conseils 
d’entretien est disponible auprès du SPANC).

Plus d’informations au 05 45 78 89 09 (taper 3)

Marine Guminski,
Responsable du SPANC

Une nouvelle équipe composée de Marine Guminski (responsable SPANC), Une nouvelle équipe composée de Marine Guminski (responsable SPANC), 
Karine Aubineau (techinicienne), Lucie Dumaine (secrétaire - absente sur Karine Aubineau (techinicienne), Lucie Dumaine (secrétaire - absente sur 
la photo) et de Valérie Robert (Responsable du Pôle environnement).la photo) et de Valérie Robert (Responsable du Pôle environnement).

PAROLE D’ÉLU
Jean-Pierre BARBOT                                 
Vice-président délégué aux syndicats hydraulique et des déchets 
/ SPANC 
« Lors de cette première moitié de mandat, les objectifs de 
réduction des déchets, d’amélioration des performances de 
collecte, de tri et de recyclage ont tenu une place centrale 
dans les études, choix et actions engagées.
Que ce soit dans le domaine de la collecte, des déchetteries 
ou toutes autres activités du syndicat, l’équipe CALITOM 
reste guidée par la volonté de concilier optimisation, enjeux 
réglementaires, sécurité des usagers et des agents et, bien 
évidemment, aspects fi nanciers, tout en apportant aux usa-
gers le meilleur service qui soit.
Notre territoire comptait 2 déchèteries à Pérignac et Brossac. 
Celles-ci ont été fermées. Dans un souci d’optimisation, 
d’amélioration du service et du recyclage, un pôle de valorisa-
tion moderne les a remplacées à Poullignac. »

Pôle de valorisation des déchets de Poullignac 
Depuis le 11 septembre 2023, le Pôle de valorisation des déchets 
de Poullignac remplace les déchèteries de Brossac et de Pérignac. 
Ce pôle permet de proposer un service maximum aux usagers 
avec :
• des plages d’ouvertures étendues du lundi au samedi de 9h à 
12h et de 14h à 18h ;
• toutes les fi lières de valorisation existantes près de 50 d’ici 2025 ;
• une zone de réemploi pour favoriser la réutilisation des matériaux 
de bricolage ;
• des accès sécurisés : quais plus spacieux pour la circulation, des 
murets garde-corps, des plateformes basculantes pour décharger 
les gravats et les végétaux sans risque de chute...
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ÉNERGIE

Fin 2022, une forte augmentation des prix du gaz (environ 
+200%) et de l’électricité (environ +400%) a été annoncée 
pour la Communauté de Communes. 
Or, contrairement aux particuliers et aux « petites » com-
munes, celle-ci n’est pas protégée par le bouclier tarifaire du 
gouvernement et devait s’attendre à payer entre un demi-mil-
lion et un million d’euros supplémentaires sur son énergie 
avant aides exceptionnelles de l’État. 
Plan de sobriété
Ne pouvant supporter un tel surcoût, la Communauté de Com-
munes 4B s’est équipée d’un plan de sobriété énergétique 
basé sur plusieurs actions : réglage des chauffages à 19°C par 
défaut, travaux sur les bâtiments, passage en LED des vieilles 
ampoules…
Objectifs atteints
En un an, ce plan a permis, grâce aux efforts de l’ensemble 
des agents et des usagers, de générer des économies d’éner-
gie importantes : entre -13% et -20% d’économies d’électricité 
selon le tarif, -27% pour le gaz de ville et -31% pour les autres 
types de chauffage (propane, fuel, bois). 
Le dispositif est reconduit pour l’hiver 2023-2024.

PAROLE D’ÉLUEMarie-Hélène GOUFFRANT                                  
Vice-présidente en charge de la politique publique de l’énergie
« En 2023, les prix du gaz et de l’électricité, déjà élevés en 2022, ont été respectivement multipliés par 2 et par 4 pour la 
Communauté de Communes. Face à cet état de fait, le concept de sobriété ne doit plus être un tabou mais une nécessité 
qui guide notre action, comme en témoigne notre « plan de sobriété ». Un euro économisé sur le chauffage ou sur les 
consommations électriques, c’est un euro qui sert à maintenir un service ailleurs. Ce constat nous conforte dans notre 
volonté d’investir dans la sobriété énergétique partout où c’est possible : bâtiments tertiaires, économie, agriculture… »

 Bancs d’essai tracteurs à Baignes-Sainte-Radegonde
22

Plan de sobriété énergétique : le bilan 2022-2023

En février 2023, douze tracteurs sont passés par 
un « banc d’essai » sur l’exploitation de M. Nal-
bert à Baignes-Sainte-Radegonde. 
Il s’agit d’un ensemble de tests, réalisés par la 
Chambre d’Agriculture de Nouvelle-Aquitaine, qui 
permettent de détecter d’éventuelles anomalies 
sur les moteurs des tracteurs et de connaître le 
régime le plus économe en carburant. 

La Communauté de communes fi nance ces 
bancs d’essai à hauteur de 50%.
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En 2019, la Communauté de Communes lançait un programme à destination des entreprises pour les accompagner 
dans la réduction de leurs factures énergétiques. Quatre ans plus tard, alors que l’énergie n’a jamais été aussi 
chère, la Communauté de Communes relance cette initiative. 
Concrètement, il s’agit de faire réaliser des diagnostics énergétiques dans les entreprises pour qu’elles sachent où et com-
ment mener des actions effi caces, puis de les accompagner avec un suivi personnalisé et des ateliers communs pour appro-
fondir certaines thématiques. 
Ce programme se fait en partenariat avec la Chambre de Commerce et d’Industrie (CCI) et le bureau d’études Straténergie. 

Programme de performance énergétique des entreprises
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Vous êtes une 
entreprise du territoire ? 

Vous souhaitez maîtriser vos 
consommations énergétiques et 

vous engager dans la performance 
énergétique ? 

Contactez notre chargé de 
mission au 06 40 99 05 31 ou par 

mail tepos@cdc4b.com
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 Centrales photovoltaïques et éoliennes

Ces audits permettront selon les bâtiments :
- De savoir quels travaux engager pour optimiser 
l’isolation thermique, et combien ils coûteront (audits 
énergétiques) ;
- De vérifi er la possibilité de poser des panneaux 
photovoltaïques sur le toit (audits structure) ;
- De détecter d’éventuels polluants comme l’amiante 
ou le plomb qui demanderaient des travaux de dépollu-
tion (audits pollution).

Ces diagnostics sont donc la première étape vers une 
rénovation énergétique complète, dont le but est à la 
fois de faire des économies d’énergie et d’améliorer le 
confort thermique des usagers.
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Audits des écoles et des bâtiments communaux 

La première centrale photovoltaïque du territoire est en service depuis le mois d’août ! 

Développée par Générale du Solaire et Phoebus Energie 
sur une ancienne carrière à Passirac, elle produira près 
de 5,7 GWh/an, soit l’équivalent d’environ 2000 foyers 
(hors chauffage). A l’heure actuelle, sept autres projets 
photovoltaïques ont fait l’objet d’une demande de per-
mis de construire, dont un a été autorisé : un projet de 
centrale au sol, porté par TotalEnergies Renouvelables, 
qui s’installera sur un délaissé ferroviaire de la LGV à 
Saint-Vallier. Son raccordement est en cours d’étude 
avec Enedis.
Parcs éoliens
De leur côté, les parcs éoliens de Montemille (à Baignes-
Sainte-Radegonde) et du Terrier de la Pointe (à Baignes-
Sainte-Radegonde et à Chantillac) ont commencé leur 
construction : création des voies d’accès, terrassement, 

préparation des fondations… Les 6 éoliennes devraient être installées au printemps 2024 et mises en service début 
2025, une fois les travaux de raccordement terminés. Parallèlement, le parc éolien des Lorettes, sur Brossac, Saint-Val-
lier, Yviers et Bardenac, a été purgé de tout recours.

Photomontage 

Depuis novembre 2023, une série d’audits est en cours pour estimer les travaux nécessaires sur une 
cinquantaine de bâtiments communaux et intercommunaux : écoles, gymnases, mairies, salles des fêtes, 
logements communaux… Cette initiative, initiée et pilotée par la Communauté de Communes, associe 
une dizaine de communes du territoire.
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TRAVAUX

Benoît DELATTE                                                   
Vice-président délégué aux travaux et à la voirie
« Dans la continuité des années précédentes, notre Communauté de Communes poursuit le programme d’investissement 
pour la rénovation du parc immobilier en particulier dans ses écoles. 
L’État nous aide dans ces projets par l’attribution de dotations fi nancières dans le cadre du Plan de relance et du Fonds 
vert.
Ces rénovations permettent d’optimiser les consommations énergétiques, ce qui est indispensable dans ces périodes de 
fl uctuation importante des prix de l’énergie. »
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Les 4B lauréats du Fonds Vert
Mercredi 10 mai 2023, Martine CLAVEL, Préfète 
de la Charente, était à l’école maternelle Félix 
Gaillard à Barbezieux-Saint-Hilaire afi n d’annon-
cer les 12 premiers lauréats charentais du Fonds 
vert dont la CDC 4B.
Le fonds d’accé lé ration de la transition é cologique 
dans les territoires, aussi appelé  Fonds vert, vise à 
aider, à partir de 2023, les collectivité s territoriales 
et leurs partenaires à  accé lé rer et intensifi er la tran-
sition écologique déjà à l’œuvre dans les territoires. 
Ce sont 2 milliards d’euros qui s’ajoutent aux crédits 
déjà existants et dont la ventilation est confi ée aux 
préfets. Parmi les premiers lauréats, la CDC 4B pour 
son projet de rénovation énergétique ambitieuse de 
deux écoles du territoire : l’école maternelle Félix 
Gaillard à Barbezieux-Saint-Hilaire et l’école mater-
nelle de Coteaux-du-Blanzacais. Les deux écoles maternelles vont bénéfi cier de l’aide de l’État à hauteur de 442 428,50€ (soit 
50 % du projet global).Ces travaux permettront la réduction de 44 à 75 % des consommations énergétiques.

La Préfète, accompagnée de Sébastien LEPETIT, Sous-préfet de Cognac et 
de Sandy LECOQ-ESPALLARGAS, Sous-préfète à la Relance, a pu visiter 
l’école en présence de Marie-Hélène GOUFFRANT, vice-présidente de la 
CDC en charge de la politique publique de l’énergie, et d’André MEURAILLON, 
maire de Barbezieux. Cette dernière a salué le travail de la CDC et son am-
bition politique qui s’inscrit dans la durée, tout en confi rmant l’engagement de 
l’État avec le Fonds Vert.
Pour l’occasion, un ginkgo biloba - symbole de la jeunesse éternelle - a été 
planté dans la cour de l’école.

Le 27 juin, l’association des parents d’élèves de l’école (APE) de Guimps, la 
Communauté de Communes, la Mairie de Guimps, l’école de Guimps et les 
services de l’Éducation Nationale inauguraient les travaux des peintures de 
sol et l’installation de structures de jeux dans les cours de l’école. Pendant 
plusieurs mois, une dizaine de parents bénévoles ont oeuvré pour réaliser 
des marquages au sol, monter des structures de jeux, installer des bancs et 
des tables.
Les travaux représentaient un coût global de 10 000€ (fi nancement de         
8 000€ de la CDC et de 2 000€ de l’APE).

 Des travaux à l’école de Guimps avec l’APE

PAROLE D’ÉLU
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Les travaux réalisés en 2023
Chaque année, des travaux sont réalisés en régie par les services techniques de la collectivité mais aussi via 
des marchés publics, dans les écoles du territoire mais aussi dans les bâtiments communautaires. Voici un 
tour d’horizon des différents chantiers, notamment les travaux de rénovation énergétique engagés en 2021 
dans le cadre du plan de relance.

 Revégétalisation des cours d’école
Dans le cadre de son plan climat, 
la Communauté de Communes a 
engagé un travail sur ses cours 
d’école afi n d’y intégrer davantage 
de végétaux et de matériaux na-
turels. 
Le but : créer des îlots de fraîcheur pour l’été, tout en rendant 
ces espaces plus vivants et plus agréables pour les élèves. 
Toutes les écoles du territoire sont concernées, avec une prio-
rité sur quatre d’entre elles : Félix Gaillard, Baignes, Condéon 
et Blanzac. Le cabinet d’architecture, d’urbanisme et de l’en-
vironnement (CAUE) de la Charente a été missionné pour ac-
compagner le territoire dans cette initiative qui devrait s’étaler 
sur les trois prochaines années.

 Le coût des travaux
 Les travaux de rénovation énergétique réalisés en 2023  

( Maison Communautaire pour L’Emploi, Centre de loisirs 
de Barbezieux, Gymnase de Coteaux-du-Blanzacais, 
école primaire Félix Gaillard ) s’élèvent à 1 580 000 € 
HT fi nancés à hauteur de 950 000 € par des dotations 
et subventions (État, Département, agence nationale du 
sport, etc.). 

 Les travaux effectués en régie s’élèvent à 66 000 € HT.
 Les travaux de toiture de l’école de Jurignac s’élèvent à 

20 000 € HT.
 Rénovations énergétiques pour 2024 
Des travaux de rénovation énergétique sont prévus dans les 
écoles maternelles de Coteaux-du-Blanzacais (Blanzac-Por-
cheresse) et Félix Gaillard de Barbezieux-Saint-Hilaire, et 
primaire de Coteaux-du-Blanzacais (Blanzac-Porcheresse).

 Dans les écoles

 École de Guimps : aérotherme sur réseau chauffage 
fuel. Installation de LED. 

 École de Jurignac : travaux de réfection de toiture.
 École primaire Félix Gaillard de Barbezieux : Tra-

vaux de rénovation énergétique : désamiantage toiture 
terrasse, isolation thermique par l’extérieur, installation 
d’une centrale d’air, installation de panneaux photovol-
taïques (posés ultérieurement), amélioration de l’éclai-
rage.

 École de Saint-Aulais : peinture de deux salles de 
classe, aménagement des sanitaires et de la salle de 
garderie.

 École de Salles-de-Barbezieux : aménagement d’une 
nouvelle salle de classe (isolation, plafond, murs, etc.).

 Cuisine centrale de Barbezieux : installation de LED et 
de têtes thermostatiques. 

 Dans les bâtiments communautaires
 Conservatoire, Auditorium : installation de LED.
 10 bâtiments communautaires : calorifugeage.
 Pôle multiservices de Blanzac : installation de LED et 

de têtes thermostatiques.
 Maison Communautaire pour l’Emploi : travaux de 

rénovation énergétique (amélioration de l’éclairage, mise 
en place d’une pompe à chaleur, isolation des espaces).

 Centre de loisirs de Barbezieux : travaux de rénova-
tion énergétique (rénovation totale avec désamiantage, 
isolation des murs extérieurs et du plancher, réfection de 
la toiture terrasse et de la ventilation, aménagement des 
espaces intérieurs, amélioration de l’éclairage. Rempla-
cement de la chaudière gaz).

 Gymnase de Coteaux-du-Blanzacais : travaux de ré-
novation énergétique (isolation thermique par l’extérieur 
de l’ensemble des murs, réfection du complexe isolant/
étanchéité sur toiture, remplacement des portes, installa-
tion d’une VMC, mise en place de radiant gaz, améliora-
tion du système d’éclairage).

Février 2023 - Avant Octobre 2023 - Après

Gymnase 
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3 questions à Monique Lumé, archiviste depuis 
2010, recrutée en 2013 par la Communauté de 
Communes 4B sud Charente, et pour le service 
aux communes depuis 2019.
1- Monique, peux-tu nous présenter le service des archives 
de la Communauté de Communes ?
Les communes possèdent de nombreux documents et des 
archives communales. Depuis 2019, dans le cadre du service 
aux communes, la Communauté de communes propose un 
service de gestion des archives aux communes. Actuellement, 
22 communes adhèrent à cette prestation par le biais d’une 
convention. Ce service est indispensable pour organiser et gérer 
les archives communales qui sont des archives publiques. Pour 
synthétiser, il s’agit de trier, supprimer ce qui peut l’être, archiver 
ce qui a un intérêt historique.
2- Pourquoi ce service est indispensable ?
Il y a la partie règlementaire, pour que les communes se mettent 
à jour avec l’archivage et l’élimination des archives. 
Pour l’aspect pratique, la mise en boîtes, la cotation et l’inventaire 
permettent de conserver les documents obligatoires et de trier 
les documents pouvant être éliminés après un délai, car tous les 
documents ne sont pas à conserver.
Le classement suit les instructions des Archives de France, ce 
qui permet de structurer les données, de savoir où chercher quoi 
; situer les informations sensibles pour mieux les sécuriser.
3 -Quel est ton rôle ?
J’interviens auprès des communes en fonction des besoins. Je 
les accompagne pour les aider à trier, à classer et les aiguiller 
dans ce qui doit être archivé ou non. J’élimine les documents 
en suivant la procédure pour obtenir auprès des Archives 

départementales le visa d’autorisation de destruction. Je peux 
aussi alerter sur les conditions de stockage, aider pour des 
recherches dans la base de données, sur les obligations, etc. 
C’est un travail de fourmi qui prend beaucoup de temps, mais 
la fi nalité, c’est que chaque commune puisse retrouver les 
documents qu’elle cherche en quelques clics.

Monique Lumé,
Archiviste

SERVICE AUX COMMUNES

 En pratique
L’archivage des documents publics est obligatoire. Les com-
munes doivent conserver les registres de délibérations, des 
arrêtés, bulletins municipaux, dossiers de contentieux, les 
registres d’État civil, les recensements de la population, les 
sinistres agricoles, inventaires communaux, les budgets et 
les comptes de la commune, les factures d’investissement, le 
cadastre, les documents se rapportant aux bâtiments commu-
naux, les actes notariés, les permis de construire, et tous les 
documents datant d’avant 1950.

9 0009 0009 000
C’est le nombre de boîtes C’est le nombre de boîtes C’est le nombre de boîtes 
d’archives qui ont déjà été d’archives qui ont déjà été d’archives qui ont déjà été 
classées par Monique. Ce classées par Monique. Ce classées par Monique. Ce 
qui représente environ un qui représente environ un qui représente environ un 

kilomètre d’archives.kilomètre d’archives.kilomètre d’archives.

La Communauté de Communes, c’est 172 agents dont 29 
hommes et 143 femmes.
Le service RH travaille depuis des années sur l’inclusion de 
publics éloignés de l’emploi, de jeunes diplômés, ou en situa-
tion de handicap.
La formation est au cœur de ces processus. La mise en œuvre 
d’un plan de formation mutualisé à destination de l’ensemble 
des agents permet une déconcentration des offres de forma-
tions des grandes agglomérations sur le territoire des 4B. A la 
CDC, les agents réalisent en moyenne 2,5 jours de formation 
par an afi n de suivre les évolutions réglementaires et de se 
perfectionner.
Des référents ont été désignés notamment pour l’égalité 
femmes-hommes ainsi que pour le handicap.
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Le service des ressources humaines

23 novembre. La CDC participait pour la 3e année consécutive au Duo-
Day. 15 postes ont été proposés au sein des différents services et 11 duos ont 
été formés avec des agents volontaires. L’objectif est de changer le regard 
sur le handicap.
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Pour réécrire l’histoire au théâtre 
« Levez-vous pour les bâtard.e.s » de la compagnie OKTO
Soyez prêt. Attachez-vous car ces 7 femmes vont envoyer le rythme 
pour l’année 2024. 
7 comédiennes sur scène, 7 femmes de caractère mais une seule 
envie : mettre en lumière les origines du théâtre et comment les comé-
diennes n’avaient pas encore leur place sur scène au temps du grand 
Shakespeare.
Connaissiez-vous Judith, la sœur de Shakespeare ? Ces 7 actrices 
vont vous replonger en 1660 lors d’une soirée d’hiver à Londres et 
vont rétablir la mémoire de Judith avec force et ferveur. 
    Coup de cœur de la programmatrice, Isabelle Leclercq 
« Une production pleine de rythme, d’imagination et d’humour. Sept 
jeunes artistes incroyables qui vous embarqueront dans leur récit avec 
brio. » 

Vendredi 12 janvier à 20h30, 
Théâtre du Château à Barbezieux, dès 12 ans

28

CULTURE

1

Pour découvrir des œuvres variées à la mé-
diathèque Exposition et BD «  L’homme à la tête de 
Lion » de Xavier Coste
En lien avec le théâtre Le Château, la médiathèque Inter-
communale de Blanzac accueille les planches de dessins 
de la BD « L’homme à la tête de lion ». 
Tout au long de l’année, la médiathèque accueille 
des expositions et propose des ateliers créatifs et de 
découverte pour se familiariser avec tous les arts. 

 Du 16 janvier au 25 février, à la médiathèque inter-
communale de Coteaux-du-Blanzacais, ouvert à tous

2

Pour profi ter ensemble tout au long des saisons 
Lorsque l’été pointe le bout de son nez, le service culturel sort les 
casquettes et préfère passer son temps en dehors du théâtre, au 
plus proche du public ! 
Les Jeudis de l’Été : on se retrouve les 18 et 25 juillet, puis les 
1er et 8 août.
Le Festival de la Voie Verte : les 6 et 7 juillet à Reignac.
Au Fil des Patrimoines : le 2 juillet et 6 août.
    Coup de cœur de l’équipe technique, Éric Walther, 
Amandine Prat et Vanessa Coussot 
« C’est le moment d’effervescence où on rencontre le public, on 
prend le temps d’échanger et de profi ter des longues soirées 
d’été ». 

Lieux à retrouver sur la plaquette et 
sur le site internet à partir de mai 2024

7

Le coup de Le coup de Le coup de 
coeur de toute l’équipecoeur de toute l’équipecoeur de toute l’équipe

Tout au long de l’année, le service culturel Tout au long de l’année, le service culturel Tout au long de l’année, le service culturel 
propose des temps de médiation, de pratique et propose des temps de médiation, de pratique et propose des temps de médiation, de pratique et 

de découverte auprès des écoles. Toutes les écoles, de découverte auprès des écoles. Toutes les écoles, de découverte auprès des écoles. Toutes les écoles, 
collèges, lycées et CFA du territoire bénéfi cient de collèges, lycées et CFA du territoire bénéfi cient de collèges, lycées et CFA du territoire bénéfi cient de 

temps privilégié pour venir au théâtre, rencontrer des temps privilégié pour venir au théâtre, rencontrer des temps privilégié pour venir au théâtre, rencontrer des 
artistes, pratiquer de nouvelles disciplines et découvrir artistes, pratiquer de nouvelles disciplines et découvrir artistes, pratiquer de nouvelles disciplines et découvrir 

le monde de la culture sous toutes ses formes. le monde de la culture sous toutes ses formes. le monde de la culture sous toutes ses formes. 
«Le sourire des élèves, les étoiles dans leurs «Le sourire des élèves, les étoiles dans leurs «Le sourire des élèves, les étoiles dans leurs 

yeux et la fi erté de leurs professeurs font yeux et la fi erté de leurs professeurs font yeux et la fi erté de leurs professeurs font 
l’unanimité au sein du service culturel.»l’unanimité au sein du service culturel.»l’unanimité au sein du service culturel.»l’unanimité au sein du service culturel.»l’unanimité au sein du service culturel.»l’unanimité au sein du service culturel.»

7
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Pour s’autoriser à rêver en grand 
Micro-Folie, La nomade sud Charente 
Nouveau sur le territoire, découvrez le musée 
numérique de la Micro-Folie. Apprenez-en plus 
sur les œuvres nationales et internationales des 
plus grands musées que vous connaissez. Une 
multitude d’œuvres, de thème et d’ateliers seront à 
découvrir partout sur la Communauté de Commu-
nes 4B Sud-Charente. 
    Coup de cœur de la médiatrice culturelle, 
Élodie Marchand 
« L’occasion d’en apprendre d’avantages avec 
des ateliers ludiques et artistiques pour toute la 
famille. » 

Inauguration samedi 20 janvier, 
Théâtre du Château à Barbezieux

3

Pour des moments de douceur
Des lectures pour les tout-petits à la média-
thèque intercommunale 
De 0 à 10 ans, des moments lecture sont pro-
posés aux enfants pour se détendre et voyager 
dans le monde imaginaire en douceur. 
    Coup de cœur des médiathècaires, Clau-
dine Bironneau et Fabienne Laroche
« Niché au cœur de la médiathèque, on peut voir 
les yeux émerveillés des enfants et les sourires 
des parents. »  

Tous les 1er samedi du mois à la 
médiathèque intercommunale 

de Coteaux-du-Blanzacais, gratuit 

4

Pour se créer des souvenirs en famille
« Au bord du vide » de la compagnie Manie 
Entre les arts du cirque qui tiennent en haleine le public 
et la danse qui rythme la pièce, « Au bord du vide » est 
un spectacle pour tous les âges. 3 hommes se retrouvent 
pour n’en faire qu’un et le faire évoluer selon les périodes 
de sa vie. 
Douceur, humour et rêverie, voici la potion pour partager 
un beau moment en famille. 
    Coup de cœur de la chargée de communication, 
Julie Vrignon
« Des niveaux de lecture différents selon les âges mais la 

promesse de garder des souvenirs plein la tête ». 
Mercredi 21 février à 15h30, 

Théâtre du Château à Barbezieux

5

7bonnes raisons
de sortir aux 4B

Pour découvrir le patrimoine
Entre son château, son patrimoine naturel et ses tuileries, le 
territoire des 4B regorge de lieux, d’histoires et d’anecdotes à 
ne pas manquer. 
Avec des événements comme Au fi l des Patrimoines l’été ou 
les Journées Européennes du Patrimoine en septembre, c’est 
l’occasion de se rencontrer, de tisser du lien et découvrir ce 
qui nous entoure. 
    Le petit plus qu’on adore : Terra Aventura 
3 parcours sont actifs par chez nous : Barbezieux « La créa-
tive », Guizengeard « Un drôle de guêpier » et le petit nou-
veau (à faire plutôt en vélo) à Blanzac « In vigny veritas ». 

Informations auprès de l’offi ce du tourisme

6
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 Les EAC en 2023-2024

Dans le cadre de l’EAC, le service culturel  de la CDC propose aux établissements scolaires du territoire une offre culturelle diver-
sifi ée : découverte de spectacles, temps d’échange avec les artistes, visites patrimoniales, lectures et animations autour du livre, 
atelier participatif et d’initiation. Pour l’année scolaire 2023-2024, 10 spectacles et 10 ateliers sont proposés aux établissements du 
territoire. Près 1 780 élèves pourront assister à un spectacle et plus de 800 élèves profi teront de la programmation du théâtre « Le 
Château ». 
De nombreux ateliers sont aussi initiés pour éveiller la curiosité du jeune public : expositions, ateliers photos, création d’une 
BD collective, intervention de dumiste dans les classes, ateliers d’écriture… De la crèche jusqu’au CFA, les jeunes du territoire 
peuvent expérimenter, essayer et développer leur intérêt à la culture.

PAROLE D’ÉLUE
Claire AUTHIER-FORT
Vice-présidente en charge de la politique publique de la culture, patrominale et touristique.
« Pour cette saison 2023-2024, le service culturel des 4B vous a concocté une programmation pleine de 
féérie et d’énergie créative. Les arts, sous toutes leurs formes, se rencontrent au théâtre du Château, à 
Barbezieux-Saint-Hilaire, pour satisfaire l’ensemble des habitants du territoire, et ce dès le plus jeune âge. 
Cet été encore, nous avons parcouru les communes de la CDC 4B pour offrir des spectacles originaux et 
familiaux, dans une ambiance conviviale. En septembre dernier, les Journées du Patrimoine vous ont permis 
de découvrir un nouvel aspect du Château de Barbezieux autour de la thématique du jeu de paume, en écho 
aux Jeux Olympiques 2024.
Nous sommes heureux et impatients de dévoiler prochainement notre future Micro-Folie itinérante. Ce 
musée numérique permettra aux scolaires, et tous ceux qui le souhaiteront, de découvrir les plus belles col-
lections nationales (peinture, sculpture, photo, opéra, concerts, danse).»

Convention Parcours Éducation Artistique et Culturelle - EAC
Le 28 mars 2023, une nouvelle convention pour le 
développement des Parcours EAC a été signée jusqu’en 
2025 entre la DRAC (Direction Régionale des Affaires 
culturelles),  l’Éducation Nationale, la DRAAF (Direction 
Régionale de l’Alimentation, de l’Agriculture et de la Forêt) et  la 
Communauté de Communes.
En faveur des jeunes scolarisés du territoire, l’EAC est mise 
en place sur les 4B depuis plus de quinze ans, et les actions 
développées permettent de toucher environ 2 500 jeunes 
chaque année.
La CDC 4B fait partie des 79 colléctivités en France à être 

labellisées 100% EAC en 2022.
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 Un nouveau parcours sportif Terra Aventura sur le territoire

Depuis le 20 juin 2023, la commune de Coteaux-du 
Blanzacais (Blanzac) accueille un nouveau parcours 
de géocaching Terra Aventura. Le sixième circuit en 
sud Charente a la particularité d’avoir été imaginé pour 
les vélos, mais il peut se faire à pied. Le circuit nommé 
« In Vigny Veritas » fait près de 13 kilomètres. Il part 
sur les traces du poète local Alfred de Vigny. Plusieurs 
étapes et énigmes attendent les participants de cette 
chasse au trésor touristique, avec à la clé un Poï’z 
« Ziclou à la campagne », un badge collector.

Comment jouer ?
Munis de l’application 100% gratuite, partez à l’aventure sur plus de 550 parcours en Nouvelle-Aquitaine, dont 6 en sud 
Charente, et laissez-vous surprendre par de superbes découvertes ! Téléchargez l’application mobile gratuite, et choi-
sissez votre parcours en fonction de sa thématique, de sa durée, de sa diffi culté ou de sa proximité. Téléchargez les 
données du parcours et lancez-vous. 

TOURISME ET PATRIMOINE
Élodie Marchand a pris ses fonctions au sein du 
service culturel le 26 avril 2023. Rencontre.
Élodie, c’est quoi ton métier ?
Je suis médiatrice culturelle et patrimoine. Le poste compte une 
partie importante de coordination des EAC (Education Artistique 
et Culturelle) auprès des écoles. Je suis aussi en charge sur 
l’ensemble du territoire des visites du château, des actions 
auprès des écoles, etc. Je vais aussi m’occuper du musée 
numérique itinérant « micro folie » pour les scolaires et le grand 
public, et je coordonne le tourisme.
Quelle est ta formation ?
J’ai un parcours artistique. J’ai fait l’école des beaux-arts à 
Angers et celle des Gobelins en photographie à Paris. Ensuite, 
j’ai exercé en tant que photographe-retoucheur et graphiste. 
J’aspirais à autre chose, et j’ai commencé à animer des ateliers 
artistiques, participé à des résidences d’artistes, avant de me 
former en tant qu’art-thérapeute. J’ai travaillé dans un foyer 
d’accueil médicalisé, et j’ai déménagé en Charente. J’ai effectué 
des remplacements en tant que professeur d’arts plastiques en 
collège et lycée, et en parallèle j’ai travaillé en arts visuels dans 
les écoles. 
Quelles sont les qualités pour exercer ce métier ?
La créativité, c’est ce qu’il y a de plus important. Ce métier est 
en lien direct avec les artistes et les enseignants, il faut pouvoir 
traduire au plus juste l’objectif artistique en objectif pédagogique.
Qu’est ce qui te plaît le plus ?
La liberté dans la capacité à créer des médiations et des 
propositions variées. Par exemple, j’ai pu créer ma propre 
visite guidée pour une animation cet été. Et les tâches sont 
variées entre le patrimoine, les EAC, le tourisme, etc., c’est très 
intéressant.

Élodie Marchand,
Médiatrice culturelle
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INFOS PRATIQUES
Communauté de Communes 4B 
sud-Charente
1 Route de l’Ancienne Gare 16360 Touvérac
Ouvert du lundi au vendredi de 9h à 12h30 et 
13h30 à 17h. Tél.  05 45 78 89 09.
Courriel :  accueil@cdc4b.com
www.cdc4b.com

Transition écologique
Courriel : tepos@cdc4b.com
Planifi cation
Courriel : planifi cation@cdc4b.com
Habitat revitalisation
Accueil tous les premiers mardis du mois à 
la Mairie de Barbezieux-Saint-Hilaire, et sur 
rendez-vous.
Courriel : revitalisation@cdc4b.com

France Services / Numérique
Espace France Services 
À la Maison Communautaire Pour l’Emploi, 
32 Rue de la Motte 16300 Barbezieux-Saint-
Hilaire.
Accueil du lundi au vendredi de 8h30 à 12h30 
et de 13h30 à 16h30, sauf le jeudi après-midi 
(fermeture). Tél. 05 45 98 93 60
Courriel : franceservices@cdc4b.com
Conseiller numérique
À la Maison Communautaire Pour l’Emploi, 
sauf pendant ses permanences :
Mairie de Val des Vignes les 2e et 4e 
mercredi de chaque mois de 9h à 12h.
Mairie de Condéon les 2e et 4e jeudi de 
chaque mois de 9h à 12h30.
Courriel : numérique@cdc4b.com

Pôle environnement
Courriel : environnement@cdc4b.com 
Assainissement non collectif
Courriel : s.environnement@cdc4b.com
Autorisation du droit des sols
Courriel : service.iads@cdc4b.com

Pôle éducation jeunesse
Garderie périscolaire| Transport scolaire 
Courriel : secretariatscolaire@cdc4b.com | 
secretariatscolaire2@cdc4b.com 
Restauration scolaire
Courriel : technicienrestauration@cdc4b.com 

Facturation scolaire
Courriel : compta3@cdc4b.com | compta4@
cdc4b.com
Enfance jeunesse
Courriel : enfancejeunesse@cdc4b.com
Crèches / Haltes garderie
La Coopé des P’tits B
Drôles de graines. Avenue Pierre Mendès 
France 16300 Barbezieux-Saint-Hilaire.
Du lundi au vendredi. Tél. 05 45 78 64 01. 
Fou’l’bazard. Impasse des Nids 16360 
Baignes-Sainte-Radegonde.
Le lundi et le vendredi.Tél. 06 47 58 54 69.
Accueil de loisirs 3/13 ans
Centre socioculturel de Barbezieux. Accueil à 
la journée ou à la demi-journée (avec ou sans 
repas), de 7 h 30 à 19 h. Tél. 05 45 78 05 92. 
Rue Trarieux à Barbezieux-Saint-Hilaire, les 
mercredis et les vacances scolaires. Tél. 05 
45 78 72 48. Impasse des Nids à Baignes-
Sainte-Radegonde, les mercredis et les 
vacances scolaires. Tél. 05 45 98 76 25.
Amicale du Temps Libre En Blanzacais 
(ATLEB). École maternelle de Blanzac à 
Coteaux-du-Blanzacais, les mercredis, petites 
et grandes vacances scolaires. Tél. 05 45 64 
10 95. Courriel : atleb@orange.fr 
Accueil des jeunes 13/17 ans
Centre socioculturel de Barbezieux. Tél. 
05 45 78 05 92.  Rue Marcel Jambon à 
Barbezieux-Saint-Hilaire. Rue Trousse 
Pénille, salle de la Coquille à Baignes-Sainte-
Radegonde. Le Bourg, salle de l’Oiseau Bleu 
à Passirac.
Amicale du Temps Libre En Blanzacais 
(ATLEB). Local à l’intérieur du collège de 
Blanzac à Coteaux-du-Blanzacais. Tél. 05 45 
64 10 95.
Lieu d’accueil enfants/parents
Centre socioculturel de Barbezieux. Tél.  05 
45 78 66 01. Pôle petite enfance, avenue 
Pierre Mendès France à Barbezieux-Saint-
Hilaire, les mardis et les jeudis de 9h30 à 
11h30. Local petite enfance de Blanzac à 
Coteaux-du-Blanzacais et la Lapinière à 
Péreuil, le lundi de 9h30 à 11h30.
Relais pour les assistantes maternelles 
Centre socioculturel de Barbezieux. Tél. 05 
45 78 66 01. Pôle petite enfance, avenue 
Pierre Mendès France à Barbezieux-Saint-
Hilaire, les lundis, mercredi et vendredis de 

9h30 à 11h30. Impasse des Nids à Baignes-
Sainte-Radegonde, les mardis de 9h45 à 
11h45. Local petite enfance, La Lapinière à 
Péreuil les mardis et jeudis de 9h45 11h45. 
Le Bourg à Passirac, les jeudis de 9h45 à 
11h45.
Ludothèque
ATLEB - Pôle multiservices 4B - 6, route de 
Montmoreau - 16250 Coteaux-du-Blanzacais. 
Horaires d’ouverture : mardi, mercredi et 
vendredi de 9h30 à 12h et de 14h à 18h.
Samedi de 9 h 30 13 h 00, le jeudi sur 
rendez-vous. Tél. 05 45 64 10 95.
Courriel : atlebludotheque@orange.fr 

Sports et loisirs
Piscine d’été de Baignes
Piscine ouverte de fi n mai à fi n août.
Centre équestre
40 bis avenue Félix Gaillard 16300 
Barbezieux-Saint-Hilaire.
Tous les jours de 8 h à 19 h 30.
Tél. 05 45 78 34 60 ou 05 45 78 22 97.

Service culturel
Le Château
Place de Verdun 16300 Barbezieux-Saint-
Hilaire 
Accueil et billetterie : lundi de 10h à 13h et de 
14h à 17h, et vendredi de 10h à 13h. 
Tél. 05 45 78 35 88 ou 05 45 78 32 02.
Courriel : theatreduchâteau@cdc4b.com
Site Internet : www.culture4B.cdc4b.com
Patrimoine-tourisme
Courriel :  patrimoinetourisme@cdc4b.com
Médiathèque intercommunale
8 Route de Montmoreau – Blanzac 16250 
Coteaux-du-Blanzacais
Accueil le mardi de 10h à 12h, mercredi de 
10h à 17h, jeudi de 15h à 18h et le samedi de 
10h à 13h.
Courriel : mediathequeblanzac@cdc4b.com
Cinéma Le Club
32 Boulevard Chanzy 16300 Barbezieux-
Saint-Hilaire. Tél. 05 45 98 13 34.

Retrouvez nous à la fi n du mois de janvier sur 
notre nouveau site internet www.cdc4b.com


